

適正を期する等のため必要なものでござります。

次に金融機関債券発行特例法案について説明いたします。金融機関の再建整備の過程の進行とともに、金融機関の中には、その舊勘定の處理により資本金の全部または一部を失い、その事業を、他の金融機関に譲り渡すことになるものも生ずるわけであります。特別の法令によつて設立され、いる金融機関につきましてもかかる事例の生ずることが考えられるのであります。

右の特殊の金融機關すなれど特別銀行、金庫等を将来いかなる形のものにするかといふ根本的な問題につきましては、金融制度全般について、これをどうするかということにらみ合わせまして、目下金融制度調査會において調査審議中でありまして、その根本的な改正はいづれ調査會の答申を得てからこれを決したいと考えているのであります。が、それまでの期間において現在債券を發行し、それによつて所要資金を調達することのできる特權を賦與されております特別銀行等が、新勘定の事業を第二銀行等に譲り渡す場合におきましては、その新勘定の事業を譲り受けた第二金融機關について債券發行の特權を暫定的に認める必要があるのであります。以上申し述べました理由によりまして、金融機關債券發行のできるものである場合には、その新金融機關の再建整備において、新勘定の事業を譲り渡す金融機關が現在特別の法令によつて債券を發行することができるものである場合には、その新

勘定の事業を譲り受ける第二金融機關は、たとえそれが普通銀行等現在債券

この場合金融機関が右の規定によつて現實に債券を発行するときには主務大臣の認可を要することゝし、また債券を発行するには商法の一般原則に對し特別に設ける必要がありますので、株主總會の特別決議、發行限度及び時効等について商法の特則を認めること

以上申し述べましたごとく、本日上程せられました金融機関債券發行特例法案は、金融機關の再建整備において、債券の發行に關し特例を認められております。

この金融機関の新勘定の事業を譲り受けける金融機關につき、債券の發行に關し特例を認める等のため必要なものでございますから、何とぞこれらの法案をいすれも速やかに御審議あらんことを切望いたす次第でござります。

○大谷委員長　質問の通告はございませんが、どなたか御質問はありませんか。

たゞいま御質問がないようでありますから、午前中はこの程度にいたしまして、午後一時より再開いたします。

これにて暫時休憩いたします。

午前十一時四十二分休憩
午後一時三十分開議

通貨發行審議會ができることになつております。そうしてこれが非常な役割

と権限をもつことになつてゐるようになります。また第三十六條の二には、この通貨發行審議會に關する規定は勅令をもつてこれを定むと書いてあります。しかし、この勅令に定めるところの組織の大要と権限についてまずお伺いいたしたいのであります。またこの機關が日本銀行の機關でありますか、または政府の機關でありますか。またこの期間等についても審議會は恒久的に設置するものでありますか。臨時的な

○河野政府委員 お答えいたします。
通貨發行審議會の組織権限等に關しましては、未だ十分纏つたところまで申上げる段階に立至つておりますが、大體私ども現在腹案としてもつておりますところを申上げます。まず第一に通貨發行審議會は内閣の所轄に屬することにいたしたいと思います。事柄の重要性にかんがみまして、大藏大臣の所轄に屬することゝしないで、内閣の所轄に屬することにいたしたいと思います。それからその権限は今御審議をいたしております法律案にあがつております諸問題の外に、通貨政策全般にわたる重要な事項、國家資金計畫の策定實施等に關しまして、内閣に建議をいたすことができることにいたしたいと考えております。審議會は會長一人、委員若干人で組織することになつております。會長はまだごく未定稿でありますから、内閣總理大臣を會長といたしてはどうかといふように考えております。なお委員には職務上當然

なります者といたしまして、大藏大臣、經濟安定本部總務長官、その他の

当然に委員となるものといたしたい。
その外、學識經驗のある方々を學界、金融界、産業界はもちらん廣く各界から
代表者を任命せられることにいたした
いと考えております、次にこの審議會
と日本銀行と政府との關係であります
が、この審議會は先ほど申上げました
ように、内閣の所轄に屬するわけであ
ります。しかし普選の政府機關と違ひ
まして、その性格は内閣と獨立的地位

銀行に屬する機關でないことはもちろ
る。従つて非常に強い力をもつことに
相なるわけであります。また日本銀行
から獨立した機關である。つまり日本
銀行に屬する機關でないことはもちろ
んであります。なお、この機會に少し
道が外れますがけれども、現在できお
りまする金融制度調査會との關係を申
上げますと、金融制度調査會は御承
知の通り、金融制度全般に關しまして
大藏大臣が諮問いたしました事項につ
いて、諸間にこたえる機關であります
す。通貨發行審議會は日本銀行券の發
行制度に對しまして、具體的事項を調
査審議することに相なるのであります
て、その任務はおのずから違つたこと
に相なるわけであります。

○福本委員 大體私の質問せんとする
ことはこれで終りました。

○大谷委員長 最上君。

○最上委員 現在のインフレの進行の
過程におきましては、單に日本銀行に
關する法律の一部を、この法案に示さ
れておりますように改正いたしまして
も、もつと根本的の問題に手を打たな
ければ、だめじやないかと思ひますけ
ど、

れども、この點につきまして、わかる
ようにお話をしていたいと思ひ

○北村政府委員 最上委員にお答え申上げます。きわめてごもつともな御質問と思うのでありますから、お言葉の中にインフレの進行の過程においてといふお言葉がございました。要するにインフレはどうしても防止しなければなりません。そうしてそのインフレ防止の施策といふものは決して一つや二つではないと思うのでありますから、今回の日本銀行法等の一部改正も、それ自

體がまた根本的にそのインフレを防止するという根本に觸れた一つの対策であります。申すと信じておるのであります。申すまでもなく通貨が膨脹する、過度に膨脹いたしますと、必然的にその價值が低落してくる。従つて通貨への信賴感にさえも動搖を與えるということがないとは申されません。またそういう場合には當然これは必然的に物價騰貴を伴う。そなりますと生産の増加、あるいは國民生活の安定というようなものを阻害することはおびたゞいのであります。政府は極力通貨の増發を押えて、それのためにあらゆる努力を傾けておるのです。斯様にいたしまして、通貨の信任を保持するということに萬全の努力を拂つておるのであります。財政面におきましては今度御協賛を得ました豫算であります。豫算の編成に當りましても健全財政の方針をとりまして、極力赤字をなくするということに努力をいたしましたのであります。また金融面におきましては、貯蓄の増強獎勵等に積極的に働きかけまして國民資力の蓄積をはかつておる。その蓄積の範圍において、財政

たしておるのであります。金融機関資本金、生産資金を賄うということにいたしておることは御承知の通りであります。もちろんそういう施策を通して、既に本月一日からこれを実施いたしておることは御承知の通りであります。もちろんそういう施策を通して、財政の面あるいは金融の面から極力インフレを抑えていく。その重要な施策の一つとして、今回通貨の増發を抑えるというような意味から日本銀行法の一部の改正を行おうとしておるのであります。もちろん根本の問題は物と金とか鈎合いがそれないといふところにあるのでありますて、従つて石炭とか肥料とかいうような重要産業につきましては、いわゆる傾斜生産を行いますて、資金についても、物についても、労力についても、超重點的にその方に極力まわして、一面においては生産を増強する。こういうふうな點から道徳的、精神的、積極的の面、財政の面、金融の面、あるいは生産の面、あらゆる面からインフレを抑えて國民生活の安定、また生産が實際増大できるよう物と金とのアン・バランスが調和するようになり、こうしたことにより努力いたしておるわけでありまして、御質問の點はきわめてごつごつもで、これだけでももちろんいゝとは思つておりますけれども、これもまたインフレを抑えるきわめて主要なる施策の一つである。かように考えておる次第であります。

ります。しかるに今般通貨發行審議會を設けまして、日本銀行券の發行限度でありますとか、あるいは日本銀行券の發行の保證に充てられたる物件の金額等につきまして、通貨發行審議會の議決に基いてこれを決定してまいりたることはいたしたゆえんは、廣く各界の御意見、各界の知能を集約いたしまして、單に一大藏大臣だけの考案なり意見なりによつてこれを決定せず、廣く各界の知能をしほつて御意見を十分に伺つた上で、この發行限度をか、今申し上げたようないろ／＼の事項を決定してまいりたい。かような趣旨に基いております。

○増井委員 この通貨發行の審議會は、うものは、一體日本銀行に對して一回どのくらいの——無制限にその審議會できめるものか、あるいは政府が審議會に對して一回何億圓を許すと、ようなことがあるのですか。

○河野政府委員 通貨發行審議會は、しろこの程度の通貨發行限度を定めらるよろしいという御意見を政府に對して議決をして言つていただくことになりますのでありまして、政府から審議會の権限として一回何億と、いうようなことを申し上げるわけではありません。

○増井委員 これはちよつと違うかも知れませんが、昨今の百圓紙幣が印刷その他が非常に悪いのでありますけれども、ちよつと見ましても昔の百圓札と今日の百圓札を見ますれば、いかにも濫發しておるということは一般的の印象におきましても非常に不鮮明な点がありますけれども、もう少しでも、凸凹になつておるし、あるいは、あるいは裁断の方針にいたしまして、凸凹になつておるということは一般的の印象におきましても非常に不鮮明な点がありますが、今後紙幣の價值としまして汚いのがありますけれども、もう少

立派な價値あるような紙幣ができる
ような方法はないものでしようか。
○北村政府委員 お答えいたしました
が、御承知の通り何ぶんにも資材、印
刷能力等の關係で昔のような非常に立
派な紙ができないのであります。それ
でまあ當分の間はこの程度で御辛抱願
わなければしようがないのじやないか
と考えるのであります。お札の價値が
實は印刷されたものの美しさとか、紙
の上等さとかいうことではなくて、そ
の背後にもう少し違つたものがあること
はもちろんなのでありますけれども、
も、やはり氣持もお説のように大事な
ものでありますて、いかにも反古のよ
うに感ぜられるものには何となく心理
的に輕い氣持になるという點もあります
ので、事情が許す限りもう少し綺麗な
立派な紙を使って、鮮明な印刷をい
たしたいと思いますが、おそらく當分
は今の印刷能力、資材等の關係からや
むを得ないのじやないかと思います
が、たゞ御説のような點は事情が許す
限りもつと取入れて、なるべく綺麗な
ものにいたしたいと思つております。
○最上委員 たゞいまお話が出ました
のですけれども、五圓札と一圓札が
近頃區別しにくいのですが、印刷を何
とかもう少し、見ましてもはつきりわ
かるような方法にしていただけるもの
でございましたらぜひお願ひいたした
いと思いますけれども、いかゞでござ
いましようか。
○北村政府委員 これは實は全國の銀
行仲間でもあゝいうものじや困るとい
うような意見が大分あるのでございま
す。ちよつと見たところ五圓だから一圓
だかわからぬで、一圓だと思つて拂
つてみると五圓だつたり、五圓だと思

つて携うと足りない過ぎるというようなことがあります。私もまずいと感じておるのであります。これはおそらくある機会には必ずはつきりしたものに改正せられるに違いないと信じております。

○増井委員 準助貸のことですが、五十銭の紙幣は将来も流通させるおつもりですか。今のインフレの状態からいりますが、私ども五十銭の紙幣は市中で買つても五十銭では買えないというくらいに考えますけれども、もう今からは五十銭とか十銭とかいうような小さい紙幣はほとんど流通價値もなければ、十銭ぐらいの紙幣はそこらに棄てあっておりませんけれども、今後あくいうようなものはやはりおつくりになるのですか。

○北村政府委員 やはりこれはものの計算の物指してござりますから、勘定した上で端数の出ることもございますし、電車には五十銭で乗れるし、郵便切手も買えるというようなわけで、もちろんどういう種類の金をどういうふうに出すかということは實情に即して考えなければならぬことはもちろんでありますけれども、今急に五十銭が姿をなくするということにはならぬと思つております。

○増井委員 この金融機關の再建復興、これはこゝで言うと新銀行へ發行権を渡すということになつておりますけれども、舊發行したものの責任と、そういうものは舊銀行に屬するものですか。

○河野政府委員 この法律の附則の第二項をござらん願いますと、「舊金融機関が特別の法令によつて發行した債券を新金融機関が第一條の規定により發行した債券とみなす。」こういう規定があります。この裏で、この規定は舊金融機関の發行いたしました債券、新勘定に屬するものと舊勘定に屬するものがあります。この新勘定に屬するものがそのまま第二金融機関へ移るわけです。第二金融機関に移りましたらその金融債券は、第二金融機関が發行いたしました債券と同じように取扱う。こういうことになります。その裏から當然に出てくる問題でありますが、舊金融機関の舊勘定にそのまま残る金融債券というものがあります。この金融債券は新金融機関に移りませんので、そのまま舊金融機関の整備の過程において適當に處置せられることに相なります。新勘定に屬するものと舊勘定に屬するものとによって、取扱いが異なる。こういうことに相なります。

○大谷委員長 御質疑はありませんか——他に御質疑の通告もございませんので、本日はこれにて散會いたします。本法案の討論採決は次會にいたしたいと存じます。次會は明日午後十一時より開會いたしたいと思いますが、追つて公報をもつて御通知申し上げます。

昭和二十二年五月九日印刷

昭和二十二年五月十日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局